

El Hambre y la Desnudez de las Clases Humildes deben tener un Próximo Fin

LOS PRECIOS DE LOS ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD ESTAN POR LAS NUBES, Y LOS SALARIOS SON POCO MAS ALTOS QUE HACE CINCO ANOS

Sólo la paz del mundo, como consecuencia de la terrible guerra de Europa, podrá restablecer la normalidad y volver a las clases trabajadoras, que han hambre y sed de justicia, la abundancia de que gozaban

NUESTRO GRABADO ES UNA EXACTA ALEGORIA DE LA SITUACION



La situación de las gentes que no tienen capital y que viven tan sólo de su trabajo diario, o de industrias de rendimiento muy limitado, es en la actualidad tan difícil y dolorosa como quizá no lo había sido jamás.

La verdadera situación del pueblo trabajador es esta: gana casi lo mismo, o muy poco más, que lo que ganaba hace doce, diez y aun cinco años; y necesita el doble y hasta el triple del dinero que entonces necesitaba para alimentarse y vestirse.

Todos los artículos de primera necesidad han subido de precio con una rapidez alarmante. Si al mismo tiempo hubieran subido los salarios y los productos de las pequeñas industrias manuales, no existiría la miseria que hoy se advierte; lo malo está en que no hay proporción entre lo que se gana y lo que se gasta.

No sólo en México hay escasez

No se crea que el mal se halla circunscrito a México; al contrario, es nuestro país uno de los que gozan de mayor holgura en los actuales momentos. Y para comprender esto nos bastaría conocer un dato que acaba de ser publicado. Según declaraciones hechas por la Administración Federal de Alimentos de los Estados Unidos, el hambre ha matado en Europa CUATRO INDIVIDUOS por cada individuo que han matado las balas en la guerra. Y se está llegando a la conclusión de que en los meses que faltan para que termine el invierno, aumentará notablemente la terrible cifra de defunciones por falta de materias alimenticias y de telas para abrigarse.

La circunstancia de no haber tomado México participación activa en la guerra, unida a la

asombrosa fertilidad de nuestro territorio, ha hecho que aquí sea menos grave la crisis. ¡Cálculense lo que ella será en las naciones que acaban de dejar las armas!

Pagan justos por pecadores

Pero si no entramos en la guerra, no por eso dejó ésta de perjudicarnos. La carestía extraordinaria de la vida se debe a que todo el mundo se ha empobrecido, a que millones y millones de hombres abandonaron el trabajo, sin abandonar la costumbre de comer; a que la mayor parte de las riquezas que constituyen el patrimonio de la especie humana, se han consumido en explosivos y en instrumentos de mitanza.

A los mexicanos nos han afectado de modo especial la gran crisis, porque una gran parte de los elementos que necesitamos para alimentarnos, vestirnos y mover nuestras industrias, proceden de los Estados Unidos, y los Estados Unidos se vieron en la necesidad de prohibir la exportación, y de enviar a Europa los objetos y los comestibles que antes nos vendían.

A no ser nuestra tierra tan fértil, y a no haber vuelto tan pronto una numerosa población a trabajar los campos que se vieron obligada a dejar en abandono durante la época cruenta de la Revolución, el hambre sería tan grande aquí como lo es en Europa, o poco menos.

Comparemos los precios

Para comprender lo que está padeciendo nuestro pueblo, basta una breve comparación de precios. Antes de los trastornos que han afligido a México y al mundo,

do, un cuarterón de maíz costaba ocho o diez centavos; hoy cuesta veinticinco. Un kilo de mantequilla costaba cuarenta centavos; hoy cuesta un peso cincuenta centavos, y ha llegado a costar hasta dos pesos. La carne se adquiría a quince o veinte centavos el kilo; hoy no se consigue con menos de ochenta centavos. Los huevos tienen un precio tan alto, que hay muchas personas de las clases modestas que no los compran ni los comen desde hace ya bastante tiempo. Igual carestía se advierte en el café, el azúcar, el pan, etc.

La ropa y las habitaciones

En lo que se refiere a la ropa de trabajo (no digamos la ropa fina, que está por las nubes) no es menor la carestía. Un pantalón de algodón se compraba con un peso y veinte centavos; y hoy no se compra con menos de tres pesos y medio. Unos zapatos de regular calidad que antes valían ocho pesos, valen hoy veinte, veinticinco, y aun más. Y así por el estilo.

Si pasamos de la alimentación a la casa o vivienda, nos encontraremos con alza casi igual. Hace diez años, un tejaban de madera en los alrededores o en los barrios de la ciudad, pagaba al mes dos pesos o tres; cuatro, siendo muy grande; hoy paga una renta de ocho y hasta diez pesos. Una casa de cuatro piezas renta hoy treinta y cinco y cuarenta pesos, y antes sólo pagaba quince o veinte.

Y hasta cuándo durará tan penosa situación? Antes de que terminara el gran conflicto europeo, todos soñábamos conque, deponiendo las ar-

EL REINO DE ESPAÑA SE HALLA AL BORDE DE LA GUERRA CIVIL PREPARATIVOS PARA LA GUERRA?..

Los catalanistas están dispuestos a recurrir a medios violentos para provocar la caída de cualquier gabinete españolista

Esta inesperada noticia, de fuentes oficiales, fué hecha pública ayer en Londres donde produjo una enorme sensación

Servicio Exclusivo Madrid, 30 de Enero.

Los diputados interrogaron hoy a D. Francisco Cambó, Jefe del Partido Catalanista, si sus comitentes aceptarían, sin hacer objeciones, la decisión que el Congreso había dado a la solicitud que hicieron para que se les concediera su autonomía. Cambó repuso que las aceptarían solo en la parte que les conviniera, y agregó que los catalanes tienen cohesión y fuerza bastante para hacer caer cualquier Gabinete que exista en España.

La prensa, en general, al publicar las declaraciones de Cambó, dice que se trasluce la intención de los catalanes de apelar a medidas subversivas para lograr el éxito del movimiento autónomo que han iniciado, y que el Gobierno debe dictar las disposiciones necesarias para impedir que se pongan en práctica las medidas a que intentan recurrir los catalanistas.

Se registró un encuentro de Catalanistas y Espanolistas

Servicio Exclusivo Barcelona, Enero 30. Hoy se registró nuevamente un encuentro de importancia entre los catalanistas y los espanolistas.

Hubo de intervenir la guardia civil para calmar los ánimos, la cual logró restablecer el orden, sin antes haber tenido que apelar a medidas violentas.

Fue nombrado Ministro de la Guerra el Gral. Cosío

Servicio Exclusivo Madrid, Enero 30.

El General Muñoz Gobo Sena fué designado Ministro de la Guerra del Reino en substitución del General Berehguer, quien fué enviado al desempeño de una misión al territorio de Marruecos.

Los estudiantes solicitaron que se den las clases en catalán

Servicio Exclusivo Barcelona, 30 de Enero. Los estudiantes de la Universidad de esta ciudad se dirigieron hoy al Rector, pidiéndole que se dieran todas las clases en catalán.

El Rector se negó a acceder a la solicitud de los estudiantes, declarando que ellas se darían, como siempre, en castellano, y que al primer intento de desorden clausuraría la Universidad.

VIAJEROS

Manuel Garza, para Sabinas. Francisco García, para Morelos, N. L. Víctor Guerrero, Linares, N. León. Ined Itani, México, D. F.

FABRICA DE TRACTORES EN MONTERREY

De nuestro servicio especial. México, enero 30.—A mediados del próximo mes de Febrero espérase llegará a nuestro país Mr. Henry P. Ford, quien vendrá con objeto de tratar lo relativo al establecimiento de varias fábricas de tractores, una de las cuales se fundará en Monterrey. El Ministerio de Fomento le ha dado, al efecto, todos los datos que solicitara el gran industrial y multimillonario americano.

EL ASUNTO DEL PETROLEO EN LAS CONFERENCIAS DE VERSALLES

De nuestro Servicio Especial. México, Enero 30.—Hoy se reunió el Consejo de Ministros, y en él se cambiaron impresiones acerca de asuntos actuales de mucha trascendencia. Aunque se guarda reserva, se cree con fundamento que se trató de la defensa que el Gobierno hará de sus derechos, contra las quejas que las compañías petroleras presentarán en las Conferencias de Versalles.

Se tiene entendido que el Ingeniero Pani, ministro de México en París, lleva amplias instrucciones sobre el particular, y que se le darán nuevas orientaciones para abogar en aquel gran Congreso en favor de los derechos de nuestro país.

LA DEVOLUCION DE LOS FERROCARRILES

De nuestro servicio especial. México, enero 30.—Mr. Holloway, nombrado por los accionistas del Ferrocarril Mexicano gerente de dicha empresa, llegará en breve a esta capital. Dice que viene con el objeto de gestionar que el ferrocarril, que se halla en poder de nuestro gobierno, sea devuelto a sus propietarios.

LOS BOLSHEVIKIS DE EE. UU. AMENAZAN CON VENIR A NUESTRO PAIS

De nuestro Servicio Especial. México, Enero 30.—Ha comenzado a cundir cierta alarma en esta capital, porque se recibió la noticia de que es probable que vengan al país cincuenta o sesenta mil bolsheviks. El fundamento que hay para tal temor, radica en que trescientos mil bolsheviks serán expulsados de los Estados Unidos; y, según se infiere, una gran parte de ellos—que no es aventurado calcular en en la cifra dicha primero—intentarán pasar a esta República.

Algunos políticos opinan que el Gobierno debe prevenirse contra la terrible invasión, y que al efecto van a ser sugeridas las providencias que se estimen indispensables.

De nuestro Servicio Especial.

Londres, enero 30.—La Comisión de Jefes de la Entente, que designó el Supremo Consejo Inter-aliado con el objeto de investigar el poder militar de Alemania, ha declarado que los germanos siguen acumulando elementos bélicos, que tienen más de medio millón de hombres sobre las armas, y que continúan fabricando pertrechos.

Se ignora por completo el propósito que persiguen los alemanes, pues no se cree que el de hacer resistencia a las tropas victoriosas de los aliados. En algunos círculos se piensa que esto no es otra cosa que maniobras políticas de un partido sin otro fin que el de contar con mayores fuerzas para el caso de una guerra civil surgida a consecuencia de las elecciones presidenciales, que ya están próximas.

Se Pone en Práctica la Ley contra la Aversión

De nuestro servicio especial. México, Enero 30.—Hoy se aplicó, por primera vez, la ley contra la aversión, expedida recientemente. Los sujetos que iban a casarse fueron sometidos a la reacción de Wasserman y resultaron invadidos por la spirouqueta palida.

Abierta una encuesta sobre el asunto, algunos médicos y abogados opinan que la ley debería aplicarse también a las mujeres; otros, en cambio, protestan en nombre del pudor.

Gómo Perdió Monterrey Más de Medio Millón de Pesos

D. Prisciliano Elizondo, D. Adolfo Alanís Tamez y otros prominentes caballeros del comercio local, forman acerca de la crisis ocasionada por el fin de la Guerra

La crisis comercial e industrial que se inició al hablarse de armisticio entre las potencias en guerra, y que tanto perjudicó a las grandes casas de todo el mundo pacífico, (aunque favoreciese a las clases humildes) resulta un fenómeno digno de la mayor atención. EL PORVENIR se propone estudiarlo en cuanto ello pueda ser provechoso, para deducir de tal estudio consecuencias prácticas de aplicación inmediata, y teorías generales de utilidad en la vida económica. A este respecto traduciremos y glosaremos—para ayudar a nuestros hombres de empresa, y en especial a los comerciantes—los mejores artículos que la prensa extranjera está publicando sobre el asunto.

Si un periódico serio se hubiese tomado el trabajo de indagar, hace unos cuantos meses, la suerte que estaba destinada al comercio y a la industria a la conclusión de la guerra, no hubiéramos padecido las enormes pérdidas que ahora nos agobian.—Estas palabras, vertidas en conversación privada por un alto funcionario, nos hicieron pensar que todavía es tiempo de traer al palenque de la discusión lo que se refiere a la crisis. Para discutir tan vastos pro-

blemas, nada más conveniente que oír, ante todo, lo que piensan los hombres de negocios sobre el particular. Por ello pedimos a respetables caballeros de Monterrey que nos expusiesen sus ideas. Heñas aquí.

Don Prisciliano Elizondo, que, como se sabe, comercia en grande con maíz y piloncillo, nos recibe con su amabilidad habitual y su nunca desmentida modestia. El guerra no dar su nombre, mas le observamos que se trata de un servicio a la sociedad, y accede a nuestros deseos. La baja de las mercancías, como el trigo, el maíz, el piloncillo, etc., dice el Sr. Elizondo, se debió en gran parte a la inesperada conclusión de la guerra europea. El armisticio hizo pensar que inmediatamente habría libertad para exportar de Estados Unidos toda clase de mercancías, y que, como consecuencia, éstas bajarían de valor. El comercio en general tuvo grandes perjuicios por lo imprevisto del acontecimiento. Como las restricciones para la exportación de los Estados Unidos eran radicales, los comerciantes se vieron precisados, para abastecer al público y al comercio chico, a comprar sus artículos al precio que se cotizaban. Y como no había probabilidades de que las restricciones para la importación se levantaran, por las apariencias de interminable en la guerra europea, se dieron a hacer grandes compras de cereales a fin de abastecer las necesidades del país. Esto dio, por resultado que en el momento de la baja, casi todos los grandes